
por el Académico Secretario General 
Prof. Dr. Joaquín Tornos Solano 

Excmo. Sr. Presidente 
Iltres. Sres. Acad6micos 
Señoras y Señores 

Otro año más nos hemos reunido 
para inaugurar un nuevo curso acadé- 
mico y una vez más como Secretario 
General me corresponde leer ante 
Vdes. la memoria reglamentaria en la 
que se resumen los actos y trabajos 
que tuvieron lugar durant el año finali- 
zado y que fueron organizados y reali- 
zados por esta R.A.M. 

Como siempre antes que nada me 
he de referir a los compañeros falleci- 
dos y dedicarles nuestro fraternal re- 
cuerdo. Este año hemos sufrido la irre- 
parable pérdida de dos Académicos 
Numerarios, los muy Iltres. Dres. Jau- 
me Pi Figueras y Antoni Caralps i Mas- 
só. También nos han dejado dos Iltres. 
Académicos Correspondientes, los 
Dres. Antoni Salvi Lacombe y joa- 
quim Nadal i Baixeras. 

El muy Iltre. Dr. Pi Figueras ha sido 
una figura señera de la cirugía Catala- 
na. Continuador de la obra y escuela 
de Corachán disfrutó del máximo pres- 
tigio en nuestra ciudad. Ingresó en la 
R.A.M. el año 1967 y hace tres años 
leyó, en este mismo salón el discurso 
preceptivo de apertura del curso 
1989-90 que versó sobre "Fets i re- 
cords de la Cirurgia Catalana a mitjans 
del segle XX" en la que glosó la gran 
evolución que ha experimentado la ci- 
rurgia en el transcurso de los últimos 
cincuenta años. El Dr. Pi Figueras cum- 

plió estrictamente las obligaciones 
contraidas con la Institución a la que 
sirvió incondicionalmente a lo largo de 
su dilatada vida profesional. 

El muy Iltre. Dr. Antonio Caralps 
Massó ingresó como Académico Nu- 
merario el día 27 de febrero de 1972 y 
falleció el día 25 de diciembre último. 
El Dr. Caralps Massó fué el precursor 
de la cirurgia cardio pulmonar en Espa- 
ña, especialidad que cultivó con mu- 
cho prestigio y cuyo desarrollo ha sido 
extraordinario en las últimas décadas. 
Tuvo la satisfacción de ver como la 
Academia recibía en su seno a su hijo 
Antonio y contestó a su discurso de re- 
cepción en febrero de 1984. Fué tam- 
bién el Dr. Caralps Massó asistente asi- 
duo a las sesiones de la R.A.M. partici- 
pando activamente en ellas. 

Con profundo dolor recordamos 
también la pérdida del Académico Co- 
rrespondiente Prof. José Antonio Salvá 
Lacombe hijo de nuestro querido Vice- 
secretario. Catedrático de Cirugía en 
edad muy temprana, José Antonio era 
una persona bien dotada, muy activa, 
de una cordialidad extraordinaria. Una 
terrible enfermedad nos lo arrebató 
cuando por su brillante carrera profe- 
sional tanto esperabarnos de él. 

También nos ha dejado otro Iltre. 
Académico Correspondiente el Prof. 
Joaquín Nadal Baixeras, que fué du- 



rante varios años Prof. adjunto de Pa- 
tología General de la Facultat de Medi- 
cina y terminó su carrera docente en el 
Hospital de la Santa Cruz y San Pablo. 
El Dr. Nadal era esencialmente un mé- 
dico-médico, es decir, un buén médi- 
co y un médico bueno. Descansen en 
paz tan Iltres. Consocios. 

INCORPORACIONES 

Dos Académicos Electos los Dres. 
Pere Planas i Casanovas y el Dr. Josep 
Esteve i Soler, han ingresado como 
Académicos de número ocupando ya 
los sillones de sus predecesores los II- 
tres. Dres. Juan Caro1 Montfort y Benet 
Olivé i Sunyer. 

El Dr. Pere Planas i Casanovas es un 
odontólogo de gran prestigio y el Dr. 
Josep Esteve i Soler es una destacada 
personalidad de la Industria Químico- 
Farmacéutica. En el curso de esta me- 
moria describiré con más detalle las 
sesiones protocolarias de su ingreso 
como Académicos Numerarios. 

También en este curso han sido pro- 
clamados Académicos Electos dos 
destacadas figuras de nuestro mundo 
médico y otra personalidad del mun- 
do del derecho; me refiero al Prof. An- 
tonio Cardesa Catedrático de Anato- 
mía Patológica de la Facultad de Medi- 
cina y el Dr. José María Massons Esplu- 
gas, médico que además de haber in- 
vestigado en el campo de la Farmaco- 
logía y ejercer de Cirujano, ha dedica- 
do especial atención a los aspectos de 
la Deontología médica y de la Historia 
de la medicina, y el Dr. Martín Fusté i 
Salvatella distinguida figura de nuestra 
Abogacía. Mucho es lo que esperamos 
de ellos deseando celebrar pronto las 
sesiones protocolarias de su recep- 
ción. 

También han sido elegidos como 
Académicos Correspondientes extran- 

jeros los Dres. Filipo Mane Ferre (Ita- 
lia)) propuesto por los Académicos 
Dres. Parellada i Feliu y el Dr. Sarró 
Burbano; el Dr. Manuel Velázquez 
Juárez (México) propuesto por el Aca- 
démico Dr. Subirana Oller: la Dra. Ma- 
rie Clair Gluber (Francia) presentada 
por el Dr. Antonio Caralps i Riera y los 
Dres. Francisco Durazo Quiroz, Anto- 
nio Fraga Mouret y Víctor M .  Espinosa 
de los Reyes Sánchez, todos ellos meji- 
canos y propuestos por el Prof. García 
Valdecasas de acuerdo con la Acade- 
mia Nacional de Méjico que los ha de- 
signado a requerimiento de nuestro 
Presidente, con la finalidad de estable- 
cer entre ambas corporaciones rela- 
ciones de amistad e intercambio cien- 
tífico. 

ACTIVIDADES DE LA RElAL 
ACADEMIA 

La vida de la Academia ha continua- 
do durante todo el curso celebrando 
sus sesiones ordinarias y extraordina- 
rias. Empezaré relatando las sesiones 
extraordinarias celebradas a partir de 
la sesión de apertura oficial del curso 
Académico, para continuar con el res- 
to de sesiones y demás actividades. 

SESION INAUGURAL DEL CURSO 

El día 27 de enero de 1991, último 
domingo de mes, como es costumbre, 
esta Real Academia de Medicina cele- 
bró en sesión pública y solemne del 
curso 1991 -92 bajo la Presidencia del 
Excmo. Dr. Moisés Broggi i Vallés. 

El Presidente abrió la sesión y pidió 
al Secretario General diera lectura a la 
Memoria del curso que acaba de finali- 
zar. Una vez concluída la lectura el 
Presidente concedió la palabra al Aca- 
démico Numerario Dr. Josep Alsina i 
Bofill para que expusiera el discurso 



de apertura del nuevo año Académico 
cuyo título es "Reflexions sobre la Me- 
dicina preventiva". En su discurso el 
Dr. Alsina hizo un estudio clarificador 
de esta importante rama de la medici- 
na y señaló de forma clara y precisa, 
las indiscutibles ventajas de la preven- 
ción sobre la curación tanto para el in- 
dividuo como para la sociedad, por lo 
que se ha de prestar la máxima aten- 
ción a este campo de la medicina. Se 
trata de un trabajo muy actual y minu- 
cioso, que se ha publicado íntegra- 
mente en nuestra revista. A continua- 
ción y con la venia de la presidencia 
fueron entregados los premios a los 
autores de los trabajos premiados co- 
rrespondientes al concurso de 1991 y 
cuyas plicas fueron abiertas pública- 
mente en esta sesión. 

PREMIO SALVADOR GIL VERNET Y 
JOSE M.a GIL-VERNET VILA, adjudica- 
do al trabajo "Efectos adversos de las 
ondas de choque piezoeléctricas so- 
bre el parénquima renal", siendo su 
autor el Dr. JUAN ALCOVER GARCIA, 
presentado bajo el lema "Mare Nos- 
trum". 

PREMIO DR. ANTONIO PUIGVERT 
GORRO, adjudicado al trabajo "Mo- 
delos de experimentación en Urolo- 
gía" siendo su autor el Dr. C. BARAS- 
TEGUl ALMAGRO, quien lo presentó 
bajo el lema "Carpediem". 

PREMIO A LA MEJOR TESIS DOC- 
TORAL; al trabajo titulado "Aportación 
al conocimiento de las piezas denta- 
rias como órgano de depósito de me- 
tales" de la cual es autor la Dra. MAR- 
GARIDA LUNA DESCALZO. 

El Secretario General anunció la 
convocatoria de los premios para el 
curso 1992, y acto seguido el Presiden- 
te pronunció una alocución en la que 
señaló los hechos más sobresalientes 
desarrollados en la Academia en la dé- 
cada de los ochenta, felicitó al Dr. Alsi- 

na i Bofill por su magnífico discurso al 
que calificó de excelente en la forma y 
de un considerable interés por su con- 
tenido, felicitó también a los galardo- 
nados con los premios, agradeció la 
asistencia a todos los presentes y de- 
claró inaugurado el curso 1991 -92 en 
nombre del muy Honorable Presiden- 
te de la Generalitat de Catalunya por 
delegación de su Majestad el Rey. 

SOLEMNE SESION EN MEMORIA 
DEL ILUSTRE ACADEMICO 
ANTONIO PUICVERT CORRO 

El día 17 de mayo se celebró una se- 
sión extraordinaria conjunta con la 
Fundación Puigvert para conmemorar 
el primer año de la defunción de su 
fundador. Presidió la sesión el Acadé- 
mico Numerario Dr. Carreras Roca 
que resaltó la actuación del Dr. Puig- 
vert en la Real Academia de Medicina 
destacando fundamentalmente su figu- 
ra humanística. El Dr. Solé Balcells, di- 
rector actualmente de la fundación, se 
refirió a la actividad científica y el Prof. 
Guitte habló de la Megacaliosis y de la 
Patología de la pirámide renal, uno de 
los temas predilectos del Dr. Puigvert. 
La sesión fué clausurada con unas 
emotivas palabras pronunciadas por la 
esposa del Dr. Puigvert. 

SOLEMNE ACTO DE RECEPCION 
DEL ACADEMICO DE HONOR 
DR. JUAN ORO I FLORENSA 

El 22 de octubre se celebró la so- 
lemne sesión de recepción del Iltre. 
Dr. Juan Oró i Florensa que por sus 
méritos había sido nombrado miem- 
bro de Honor de la Corporación el 
año 1977. Presidió la sesión el Excmo. 
Sr. Presidente Dr. Moisés Broggi i Va- 
Ilés acompañado del Secretario Gene- 
ral Dr. Joaquin Tornos, asistieron un 



gran número de Académicos Numera- 
rios y un numeroso público que Ilena- 
ba totalmente el anfiteatro deseoso de 
escuchar el discurso del Prof. Oró. El 
Presidente abrió la sesión resaltando la 
figura del Dr. Oró como investigador 
de la Universidad de Houston y des- 
pués en la N.A.S.A. A continuación el 
Dr. Oró pronunció su discurso sobre el 
tema "Estudi sobre I'origen i I'evolució 
de la vida" exponiendo con gran bri- 
llantez sus estudios sobre el origen de 
la vida en nuestro planeta. Todo el dis- 
curso fué seguido con mucho interés 
por los asistentes que le premiaron 
con fuertes y prolongados aplausos. 

SOLEMNE ACTO DE RECEPCION 
DEL ACADEMICO ELECTO 
PERE PLANAS I CASANOVAS 

El día 10 de noviembre se celebró la 
solemne sesión de recepción del Aca- 
démico Electo Pere Planas i Casano- 
vas. Presidió la sesión el Excmo. Sr. 
Presidente Dr. Moisés Broggi i Vallés 
acompañado por el Secretario Gene- 
ral Dr. Joaquín Tornos Solano, el Presi- 
dente del Colegio Oficial de Odontó- 
logos Dr. J. Luis Navarro i Majo y el de 
la Sociedad de Ortodoncia Dr. Ruper- 
to Gonzalez Giralda. 

Asistieron la mayoría de los Acadé- 
micos Numerarios y un público nume- 
roso y selecto, entre los que habían 
discípulos y amigos que llenaban el 
anfiteatro Gímbernat. Abierta la sesión 
los Iltres. Académicos Dres. Antoni 
Llauradó i Tomás y Domingo Ruano i 
Gil introdujeron al recipiendario en el 
Anfiteatro Gimbernat y acto seguido 
invitó al Dr. Planas a que expusiera su. 
discurso de recepción. El Dr. Planas 
leyó su discurso sobre "Origen de la 
nostra rehabilitació neuro-oclusal 
(RNO)" en el que expuso su técnica 
rehabilitadora y su larga experiencia 

sobre la misma. Le contestó el Iltre. 
Académico Dr. Víctor Conill i Serra, re- 
marcando los méritos del recipiendari 
y solicitó de la Presidencia que se le 
impusiera la medalla que le acreditaba 
su condición de Académico Numera- 
rio, así se hizo y el Presidente pronun- 
ció unas palabras de elogio a los dis- 
cursos pronunciados y tras expresar su 
satisfacción y la de la Academia por 
contarlo entre los componentes del es- 
calofon de la corporación, claucur6 el 
acto. 

SOLEMNE ACTO DE HOMENAJE AL 
EXC. SECRETARIO GENERAL 
PERPETUO Y PRESIDENTE DE 
HONOR DR. BELARMINO 
RODRIGUEZ ARIAS 

El 19 de noviembre se celebró una 
sesión extraordinaria en homenaje al 
excelentísimo Sr. Dr. Belarmino Rodrí- 
guez Arias con motivo de cumplirse 
los 75 años de su licenciatura como 
médico y los 35 de Académico Nume- 
rario. La sesión estuvo presidad por el 
vicepresidente Iltre. Dr. Jordi Cras i 
Riera. Asistieron la mayoría de los Aca- 
démicos Numerarios que tomaron 
asiento en sus sillones respectivos. 
Abierta la sesión el Presidente en fun- 
ciones fué concediendo la palabra al 
Excmo. Presidente Dr. Moisés Broggi y 
a los muy Iltres. Académicos Dres. Luis 
Barraquer. Dídac Parellada, Joaquín 
Tornos y Francesc Vilardell quienes en 
sentidos y emotivo5 parlamentos glo- 
saron las diversas vertientes de la fe- 
cunda vida del homenajeado, hacien- 
do especial hincapié a su dedicación 
al servicio de la Académica. El Excmo. 
Dr. Rodríguez Arias profundamente 
emocionado dió las gracias en unas 
cuartillas leídas por el Secretario Gene- 
ral. El Dr. Gras clausuró la sesión pro- 
nunciando una sentidas palabras de 



afecto al Dr. Rodríguez Arias y de agra- 
decimiento a todos los que con su pre- 
sencia habían dado realce al acto. 

SOLEMNE SESION DE RECEPCION 
DEL ACADEMICO ELECTO 
JOSEP ESTEVE I SOLER 

El día 1 de diciembre se celebró la 
sesión de recepción del Académico 
Electo Iltre. Dr. Josep Esteve i Soler. La 
sesión fué Presidida por el Excmo. Sr. 
Presidente Moisés Broggi i Vallés 
acompañado por el Honorable Conse- 
ller de Sanitat Dr. Xavier Trias i Vidal de 
Llobatera, el delegado provincial de 
Sanitat Dr. Jacint Raventós i Conti, el 
President de la Académia de Ciencias 
Médicas Dr. Gonzalez Lloveras, el Se- 
cretario General Dr. Tornos Solano. 
Asistieron la mayoría de los Académi- 
cos Numerarios y el paraninfo estaba 
totalmente lleno de selecto público, 
de amigos, familiares y una nutrida y 
destacada representación del esta- 
mento químico farmacéutico. 

Abierta la sesión el Secretario dió 
lectura al acta del día 27 de febrero de 
1990 en la que consta la elección 
como Académico electo del Dr. Josep 
Esteve i Soler. Seguidamente el Presi- 
dente invita a los Académicos Nume- 
rarios Dres. Josep Alsina i Bofill y Joan 
Uriach i Marsal para que acompañen 
al recipiendario en su entrada en el an- 
fiteatro. Una vez en él comienza la lec- 
tura de su discurso de recepción titula- 
do "lnvestigació Farmacéutica y pro- 
grés de la medicina". El Dr. Esteve tras 
agradecer su elección y recordar a sus 
maestros y colaboradores y muy espe- 
cialmente a su antecesor en el sillón 
Dr. Benet Oliver y Sunyer expuso bri- 
llantemente el tema de su discurso. Le 
contestó el Iltre. Académico Dr. Josep 
Laporte i Salas, Conseller dlEnsenya- 
ment quien tras glosar la figura del reci- 

piendario en el mundo de la Industria 
Químico Farmacéutica, comentó los 
aspectos más sobresalientes de su dis- 
curso de recepción terminó afirmando 
que el Dr. Esteve i Soler además de te- 
ner una completa formación científica- 
técnica en terreno tan útil para la sani- 
dad como el de la farmacia, es tam- 
bién, un convencido de la necesidad y 
eficacia de la investigación por lo que 
rogó al Presidente hiciera oficial su in- 
greso en la corporación. El Presidente 
tras elogiar los discursos pronunciados 
y expresar el júbilo de la Academia 
por el ingreso del Dr. Esteve, clausuró 
la sesión. 

SESIONES ORDINARIAS 

Durante todo el curso se han desa- 
rrollado las sesiones científicas públi- 
cas de los martes en la Sala Turró. En 
total se han celebrado catorce sesio- 
nes a continuación señalamos la rela- 
ción. 

Martes 15 de enero. Sesión científi- 
ca. Dr. Comenge Ferrer, 76e aniversa- 
ri del seu traspas por los Dres. M .  Ca- 
rreras Roca, J. Corbella Corbella, D. 
Parellada Feliu y R. Sarró Burbano. 

Presidida por el Excmo. Dr. M .  Brog- 
gi Vallés, Presidente de la R.A.M.B. y 
con la presencia del Excmo. Dr. Fran- 
cisco J. Conde García. Presidente de la 
R.A.M. de Valencia. 

Martes 22 de enero. ESTATS HIPE- 
RANDROGENICS DE LA DONA. Por 
la Academico Correspondiente Dra. E. 
del Amo y los Dres. Callejo Olmos y 
Lailla Vicens. 

Martes 29 de enero. HISTORIA DE 
LA F I L I C I A C I ~  DE LES CEL.LULES 
BLASTIQUES HEMATOPOIETIQUES, 
DES DE LA MORFOLOGIA A LA BIO- 
LOGIA MOLECULAR. Por el Académi- 
co Correspondiente Dra. Soledad 
Woessner. 



Martes 5 de febrero. TRANSTORNS 
DEL MOVIMENT: AVENCOS DIAG- 
NOSTICS I TERAPEUTICS. Por el Dr. 
Eduard Tolosa. 

Martes 19 de febrero. PER QUE 
FORMEN NEUROLEGS, ARA I AQU~,  
EXCLUSIVAMENTE EN HOSPITALS 
DE TERCER NIVELL. Por el Mol t  Iltre. 
Académico Numerario Dr. Luís Barra- 
quer Bordas. 

Martes 5 de marzo. ASMA BRON- 
QUIAL I MEDICINA CONDUCTUAL. 
Por el Dr. Juan M." Pablo Rabassó. Pre- 
sentado por el Académico Correspon- 
diente Dr. Ricardo Pons Bertran. 

Martes 12 de marzo. EL FlSlOLOGO 
JUAN NEGRIN Y SU ENTORNO DE 
AYER Y DE HOY. Por el Dr. Juan Ne- 
grín, y presentado por el Académico 
Numerario Muy  Iltre. Dr. Francisco 
García Valdecasas. 

Martes 9 de abril. CONSIDERACIO- 
NES SOBRE LA PROBLEMATICA AC- 
TUAL DE LA HIMMUNOLOGIA. Por 
el Académico Correspondiente, Jordi 
Vives Puiggros. 

Martes 16 de abril. MALALTIA DES- 
COMPRENSIVA: U N  TRANSTORN 
SISTEMIC MOLT AGRESSIU ESCASSA- 
MENT CONEGUT. Por el Dr. Jordi De- 
sola Ala, y presentado por el Académi- 
co  Numerario Muy Iltre. Dr. Joaquín 
Tornos Solano. 

Martes 7 de mayo. LA NEUROLO- 
GIA EN EL ARTE. Por el Académico 
Correspondiente Dr. José Martívilalta. 

Martes 14 de mayo. LlNES D'IN- 
V E S T I G A C I ~  EN EL DEPARTAMENT 
D'ANATOMIA HUMANA DE LA FA- 
CULTAT DE MEDICINA DE BARCE- 
LONA. 
a) Similituts entre diferenciació humo- 
ral i embrionaria. Por M .  Monzó.  
b) Utilització del Peroxidases per a 
I'estudi de vies nervioses. Por A. Prats. 
C) Investigació en Morfologia Ocular. 
Aplicacions Clíniques. Por J. Costa. 

Presentados por el Académico Nume- 
rario Iltre. Dr. D.  Ruano Gil. 

Martes 4 de Junio. PSICOTERAPIA I 
SIMBOLOGIA. Por el Académico Co- 
rrespondiente Dr. Josep Miret i Mons- 
só. 

Martes 25 de Junio. CARCINOGE- 
NESlS QUIMIC'A Y PREVENCION DEL 
CANCER HUMANO: Por el Dr. Anto- 
nio Cardesa García y presentado por 
el Iltre. Académico Numerario Dr. Joa- 
quín Tornos Solano. 

Martes 8 de octubre. A C C I ~  DE 
L'ESPORT SOBRE L'APARELL LOCO- 
MOTOR EN CREIXEMENT. Por el Aca- 
démico Correspondiente Dr. Ramón 
Balius Juli. 

ACUERDOS CORPORATIVOS 

En el transcurso del año académico 
se han continuado celebrando las co- 
rrespondientes sesiones ordinarias y 
extraordinarias de la Junta directiva y 
del Pleno. 

Entre los asuntos tratados en la mis- 
ma destacan los referentes a la conser- 
vación del edificio que nos alberga y el 
de Baños nuevos y todo lo relaciona- 
do  con la relación de las sesiones cien- 
tíficas, la Biblioteca, la Revista y el esta- 
do económico. 

Respecto al edificio que nos alberga 
lamentablemente no podemos anun- 
ciar como sería nuestro deseo, que las 
gestiones con la Fundación Cetty se 
haya terminado con éxito todavía, no  
obstante continuamos con las mismas 
pués nuestro Presidente ha insistido 
varias veces con la Generalitat para 
que ésta dé las garantías que la Funda- 
ción exige para hacer efectiva su ayu- 
da. Esperamos que todo se resuelva de 
acuerdo con nuestros deseos. 

El edificio de calle Baños Nuevos 
está muy deteriorado según el informe 
de nuestro arquitecto Dr. Torres Jrias y 



del asesor jurídico Dr. Martín Fusté. 
Hemos tenido que autorizar se hagan 
las necesarias obras de reparación 
cuyo presupuesto se aproxima a los 
dos millones de ptas. 

En relación con las sesiones ordina- 
rias científicas de los martes se ha acor- 
dado la conveniencia de que los con- 
ferenciantes presenten como mínimo 
un resumen mecanografíado de su co- 
municación antes de iniciar su confe- 
rencia para que pueda ser estudiada o 
publicada en la revista si procede. 

Se ha insistido en la conveniencia 
de que los Académicos Numerarios y 
los Correspondientes tengan la debida 
representación en las ciudades y co- 
marcas de Catalunya y se ha propues- 
to el cambio de denominación de 
Reial Academia de Medicina de Barce- 
lona por el de R.A.M. de Catalunya 
ampliándose su ámbito a todo el terri- 
torio autónomo según el deseo de la 
Generalitat de Catalunya. 

La Real Academia de medicina de 
Cádiz nos invitó a participar en las III 
Jornadas de Historia de la Medicina 
hispanoamericana que se celebró los 
días 16-17 de diciembre de 1991. La 
Academia delegó al Dr. Josep M .Was -  
sons i Esplugas que participó en la mis- 
ma presentando una comunicación 
sobre "Los Hospitales de la Isla de 
Cuba durante el siglo XVIII". 

Este año también hemos recibido la 
invitación de la Real Academia de Bru- 
selas para asistir a los actos que se ce- 
lebraron los días 26-27-28 de septiem- 
bre con motivo de su 150 aniversario. 
Asistieron nuestro Presidente y el Aca- 
démico Numerario Dr. Antonio Llaura- 
dó. 

Acudieron a Bruselas más de 1.000 
Académicos de todo el Mundo. Entre 
los acuerdos del Congreso de Acade- 
mias celebrado con tal motivo, se pro- 
puso la creación de una Federación 

Europea de Academias que dedicaría 
sus actividades principalmente a los 
grandes temas que preocupan a la me- 
dicina actual, como son el cáncer, la 
inmunología, la bioética, la drogadic- 
ción, etc.. 

Otro acuerdo importante este año 
ha sido referente a la renovación de la 
Junta de Gobierno. El Presidente anun- 
ció en Pleno del 15 de octubre que de- 
bía procederse a la renovación de la 
Junta directiva según el artículo 21 del 
reglamento vigente. Tras la interven- 
ción de varios Académicos Numera- 
rios, el Pleno consideró innecesaria la 
presentación de lista de candidatos ra- 
tificando en su cargo al Presidente y di- 
rectivos que debian cesar en sus car- 
gos. 

BIBLIOTECA 

La Biblioteca es siempre objeto de 
nuestra especial atención. En el trans- 
curso de este año han ingresado en 
ella 756 libros todos ellos por dona- 
ción. De ellos 22 son anteriores al año 
1800 y 303 del siglo XIX reforzándose 
así el carácter histórico de nuestra bi- 
blioteca. Los donativos más importan- 
tes han estado a cargo del centro de 
lectura de Reus y de los Dres. Carreras 
Granados, Sitges Creus, Homs, Parella- 
da y Barraquer Bordas a todos ellos y 
a las Instituciones que han hecho otras 
donaciones nuestro más sincero agra- 
decimiento; pero queremos destacar 
por ser un hecho inusitado la impor- 
tancia del grupo de libros aportado 
por el Centro de lectura de Reus en 
número de 610, donación de gran va- 
lor para nuestra Institución. 

El  mes de enero la Academia recor- 
dó el 75 aniversario del fallecimiento 
del Dr. Luis Comenge Ferrer (1854- 
1916) celebrando una sesión de home- 
naje a su memoria. El Dr. Comenge fué 



el primer gran historiador de medicina 
catalana habiendo sido durante seis 
años bibliotecario de nuestra institu- 
ción, a la que dejó un legado de 150 
libros de los cuales 90 eran anteriores 
al 1800, donación de libros antiguos 
sólo superada por el legado del Dr. 
Francesc Salvá i Campillo (1751 -1828) 
que dejó 417 libros anteriores al 1800. 

En el archivo se ha continuado con 
la catalogación de las memorias ma- 
nuscritas habiéndose llegado al núme- 
ro 784 con un total de 111 volúmenes 
en los que en estos momentos están 
encuadernados 61 y está en la fase fi- 
nal de la edición del catálogo debien- 
do agradecer la inestimable colabora- 
ción de la Srta. Rita Martínez Buxó. 

Se continua I a recogida iconografía 
médica sobretodo la referida a Catalu- 
nya, labor en la que colaboraron los 
Dres. Calvet Camarasa y Hervas y se- 
guimos con la recogida de firmas en el 
libro de honor de la Academia. 

Las labores de la Biblioteca y del ar- 
chivo y en general de toda la sesión de 
história de la medicina está reforzada 
por las ayudas de diversos colaborado- 
res los Dres. Buqueras, Calbet, Dome- 
nech, Escudé Huguet y Vallribera a los 
que nos complace dejar constancia de 
nuestra gratitud. También hemos de 
agradecer al Dr. Josep M.a Miret su la- 
bor anunciando los actos que organi- 
za la Academia en la prensa diaria y 
también a las Srtas. Amelia Rodríguez, 
Esperanza Martí-Sensat y Rita Martí- 
nez por su valiosa ayuda. 

E l  seminario de Historia de la medi- 
cina de la Academia ha designado 
como sede del séptimo congreso de 
Historia de la Medicina Catalana en la 
ciudad de Tarragona y ha confiado la 
Presidencia y la organización del mis- 
mo al grupo de trabajo dirigido por el 
Dr. josep Ausera i Martorell colabora- 
dor de todos nuestros congresos y que 

ya había organizado las jornadas del 
IV centenario del Hospital de Santa Te- 
cla. El  congreso se celebrará el mes de 
noviembre de 1992. 

Esta es la labor realizada en la biblio- 
teca durante el año 1991, labor muy 
importante que se ha hecho sin contar 
con personal alguno especializado y 
que ha sido posible gracias al constan- 
te y abnegado trabajo de nuestros II- 
tres. Académicos Dres. Parellada y 
Corbella a quienes deseo dejar cons- 
tancia de nuestra más sincera gratitud. 

REVISTA 

La revista ha cumplido el sexto año 
de su aparición y continúa con el pres- 
tigio que le dá su contenido y una vez 
más debo expresar el reconocimiento 
de la Academia a su Director y Sub-Di- 
rector Profs. García Valdecasas y Vidal 
Sivilla y a su Secretari Prof. Climent 
Montoliu y al resto del Consejo de Re- 
dacción que con su esfuerzo hacen 
posible su continuada edición. 

DICTAMENES DE ASESORAMIENTO 
JUDICIAL 

La Academia como órgano consul- 
tor ha continuado elaborando los in- 
formes que nos han solicitado los dife- 
rentes Juzgados de Instrucción. En el 
transcurso de este año hemos emitido 
siete informes, todos ellos como con- 
secuencia de expedientes incoados a 
profesionales de la Medicina por su- 
puesta mala praxis en sus actuaciones 
médicas. La relación de estos informes 
es la siguiente: el uno de marzo ha re- 
querido el Juzgado número 11 de ins- 
trucción de Barcelona; el 5 de marzo 
ha requerido del Juzgado de Primera 
Instancia e Instrucción número 2 de 
Cervera; el 2 de abril por el Juzgado 
de Instrucción número 1 de Guadala- 



jara; el 9 de mayo el Juzgado de Pri- 
mera Instancia de Tarrassa; el 2 de ju- 
nio el Juzgado de Primera Instancia nú- 
mero 38 de BARCELONA; el 10 de oc- 
tubre el de Primera Instancia número 2 
de Sant Feliu de Llobregat y el 10 de di- 
ciembre del Juzgado de Primera Ins- 
tancia de Gandesa. (Tarragona). 

En cuanto a la situación económico 
ha mejorado ligeramente y si bien no 
disponemos en absoluto de los ingre- 
sos necesario para atender a la labor 
científica que la Academia ha de desa- 
rrollar se ha logrado superar el déficit 
de hace muy pocos años. Los ingresos 
oscilan sobre los cinco millones de 
pts. mientras los gastos imprescindi- 
bles para continuar con las actividades 
actuales son de cuatro millones y me- 
dio. El remanente de Tesorería el 31 de 
diciembre es de dos millones quedan- 
do pendiente de ingresar otra cnatidad 
similar ya consignada pero no percibi- 
da. En cuanto a los ingresos derivados 
de la casa de Baños Nuevos donada a 
la Academia hace casi un siglo, debido 
a su estado ruinoso nos hemos visto 
obligados a invertir el capital disponi- 
ble en las necesarias obras de repara- 
ción (unos dos millones). 

PREMIOS Y HONORES 

En el transcurso del año 1991 varios 
Académicos han obtenido honores y 
distinciones. 

Dejamos constancia de aquellos 
que tenemos conocimiento. Son los si- 
guientes: E l  Iltre. Académico Dr. Este- 
ve de Miguel, ha sido nombrado Presi- 
dente de la Comisión de Cirugía Orto- 
pédica y Traumatología de la Unión 
Europea de Médicos Especialistas, Or- 
gano Oficial de la Comunidad Econó- 

mica Europea en Bruselas. 
Iltre. Prof. Dr. Gibert Queraltó, ha sido 
nombrado Académico Numerario de 
la Real Academia Nacional de Medici- 
na de Madrid, en la que pronunció su 
discurso de ingreso sobre "La capaci- 
dad funcional del individuo sano pseu- 
docardiopata y del cardiopata total ó 
parcialmente recuperado". 
Iltre. Prof. Vilardell Viñas ha sido nom- 
brado como Fellow del Royal College 
of Physicians de Inglaterra a título ho- 
norífico. 
Iltre. Prof. Joaquín Barraquer Moner, 
ha sido nombrado miembro de honor 
de la Real Academia de Medicina del 
País Vasco y Hoste de honor del Con- 
greso de la Sociedad Italiana de Oftal- 
mología. 
Iltre. Prof. Planas Casanovas, ha sido 
nombrado miembro del Consejo con- 
sultivo de la versión española de la Re- 
vista de odontoestomatología e Im- 
plantoprótesis. 
Iltre. Prof. Salvá Miquel, ha sido elegi- 
do Presidente de la Real Academia de 
Farmacia. 
Iltre. Prof. Sabater Tobella, ha sido ele- 
gido Presidente de la Europe Sections 
A.O.A.C. Association of Official Analy- 
tical Chemists. 
Iltre. Prof. Luis Barraquer Bordas, ha 
sido nombrado Presidente de honor 
de la Societat Catalana de Neuropsico- 
logia y galardonado con la imposición 
del traje que le acredita como ciuda- 
dano honorario de Pernambuco en el 
X congreso de Neurología del N. y 
N.E. del Brasil. 
Iltre. Prof. Sarro Burbano, ha sido obje- 
to de un homenaje que le han dedica- 
do los Psiquiatras Españoles. 
El Prof. Jose M.a Domenech Mateu, 
Académico Correspondiente ha recibi- 
do el premio internacional Emanuel 
Caplan, concedido por el Newyork 
Society for Haed Surgery y ha sido 



nombrado también miembro de honor 
de la sociedad Chilena de anatomía. 

Estas distinciones y honores elevan 
el prestigio de nuestra institución que 
se siente orgullosa dde los éxitos logra- 
dos por sus miembros. Felicidades a 
todos ellos. 

Iltres. y Sres. Académicos 
Creo haber expuesto muy breve- 

mente la labor realizada por la Acade- 
mia durante el año 1991. Labor realiza- 
da con muy escasos medios pero con 
la ilusión de mantener e incluso au- 

mentar el prestigio de la misma. Nues- 
tro deseo es continuar con el firme 
propósito de seguir trabajando en este 
empeño. 

Me queda solo dejar constancia, en 
esta memoria, de nuestro agradeci- 
miento a todas las entidades y muy es- 
pecialmente a las Conselleries dlEnse- 
nyament y de Sanitat que nos han 
prestado la ayuda necesaria para po- 
der continuar nuestra labor y por últi- 
mo muchas gracias a todos Vdes., por 
la atención y paciencia con que me 
han escuchado. 


